

Madrid, 29 de octubre de 1948.

Sr. D. José Ferrater Mora
315 West Madison Street
Baltimore, Md., U.S.A.

Mi querido amigo: He recibido su carta del 21, que me ha complacido como pocas; no sabe cuánto estimo su correspondencia, y lo que me alegro de esta amistad que vamos anudando por encima del Atlántico. Ante todo, muchas gracias por el envío de su Diccionario, que llegó puntualmente. Me ha gustado muchísimo; con toda sinceridad se lo digo. Sin duda podrá usted mejorarlo en la nueva edición, porque todo es perfectible; pero tiene calidades excelentes. He escrito en seguida una nota, para que alcance el próximo número de la Revista de Psicología, y he hecho una copia para que la lea antes; se la incluyo en esta carta. Esta nota responde a mi primera impresión, es decir, a una lectura parcial, y por eso no le hablo en detalle todavía de lo que se me ocurra respecto a la nueva edición; pero la razón de ello es que mi mujer ha tenido un ataque agudo de apendicitis, el día 15, hubo que operarla con toda urgencia, de madrugada, y hemos pasado diez días en el sanatorio, con temor, disgusto y molestias que usted comprenderá. Por esta misma causa no estoy muy avanzado todavía en la lectura del libro de Ledger Wood, que llegó unos días antes, pero lo que he visto me ha parecido muy bien; déle las gracias y dígame que le escribiré en cuanto acabe de leerlo. No ha llegado aún el libro de Carnap; espero que no tarde; y cuando buenamente encuentre en de Langer, me lo remite, sin preocuparse demasiado de ello. ¿Tiene usted alguna idea del valor de dos libros que he visto citados? Uno es la "Modern Introduction to Logic", de L.S. Stebbing; El otro, la "Introduction to Logic and Scientific Method", de Cohen y Nagel. También he visto una referencia de la "Introduction to Logic" de H.W.B. Joseph, pero es un libro un poco antiguo.

Espero que ya le hayan llegado mis envíos; el tomo sobre filosofía española no iba, porque no ha llegado aún aquí, aunque sí a Lisboa; los números de la Revista de Psicología deben de haber salido en estos días, enviados por ella. Creo que dentro de pocos días le podré enviar mi tomito sobre Ortega, que está casi terminado de imprimir.

Y ahora una noticia, que va usted a ser una de las primeras personas que va a saber, y desde luego la primera de ese hemisferio. Ortega se ha decidido a hacer - privadamente, claro está - algo, y va a iniciar, en los locales de una pequeña Academia que teníamos estos años, donde he dado clases elementales y un poco más desde 1940, las actividades de un "Instituto de Humanidades, organizado por José Ortega y Gasset y Julián Marías", según reza la cubierta del prospecto que le remito aparte. Comprenderá usted la magnífica generosidad de Ortega, al asociarme así a esta empresa, y la alegría y gratitud que en mí provoca. Lo vamos a hacer como ensayo, en pequeño, sin el menor recurso de ningún orden: una auténtica aventura. En un primer trimestre, desde diciembre, dará Ortega un curso de 12 lecciones "Sobre una nueva interpretación de la historia universal: Exposición y examen de la obra de A. Toynbee: A Study of History"; yo haré un curso paralelo sobre "El método histórico de las generaciones"; García

Gómez y un helenista, Benito Gaya, dos cursos de 4 lecciones sobre "La situación del arabismo en comparación con la de la filología clásica" y "La cultura de Mohenjo-Daro". Habrá además investigaciones sobre las generaciones, dirigidas por mí, y sobre la leyenda de Goya, dirigidas por Ortega y Sambricio. Por último, coloquios-discusiones sobre estructura social del precio, arabismo y filología clásica, los modismos y Aristófanes-Sócrates. Creo que es interesante. Sentimos que no esté usted aquí para participar en estos estudios. Espero de esta actividad intelectual de Ortega un influjo muy favorable sobre nuestro ambiente.

Estos días ha estado aquí Henri Gouhier, y he hablado largamente con él; tiene a punto de salir un gran libro sobre Maine de Biran, y su actitud me hace una impresión muy buena.

No tengo mucha esperanza de mandarle pronto el nuevo libro de Zubiri; aunque trabaja mucho, siempre me parece que se aleja. Este año va a dar su curso privado sobre "El problema de Dios", y estoy seguro de que le oiremos cosas muy importantes. Como ve usted, el horizonte filosófico para este curso se me presenta, gracias a Dios, muy atractivo.

No conozco esas cosas de Reichenbach de que me habla, y su concepto del "posit". Tengo interés en que lea usted el prospecto que le envío, y que le sugerirá sin duda muchas cosas.

Aproveche bien la biblioteca de la Johns Hopkins. No sabe la envidia que me da. Aquí hay que trabajar casi totalmente a base de libros propios: imagine el gasto y la dificultad insuperable. Si yo no hubiese comprado bastantes, sobre todo clásicos, antes de la guerra, no sé qué hubiese sido de mí. Y calcule lo que esto significa, aparte de la dificultad de que los libros lleguen, en una economía fundada en la filosofía y esta máquina de escribir.

Hábleme de sus proyectos. Ya lo tendré al tanto de los míos y de su realización. Quizá inicie este curso algún trabajo más. Y estoy metido en la traducción - en colaboración con una amiga helenista - de la Política de Aristóteles, a la que tendré que ponerle introducción y notas. Hasta pronto, reciba un afectuoso saludo de su buen amigo

con t. 20/11/48. *Julian Marías*